
PROTOKOLL der Mitgliederversammlung 2024
Datum: 19. April 2024, 18:15-19:15 Uhr

Ort: food&lab CAB, ETH Zürich & Videokonferenz über zoom

Anwesend: Henry Wöhrnschimmel, Daniel Schmidt, Adham Abd-el-Razik, Anja Bader, 
Ramona Nüssli, Keira Spinner, Raphael Neuburger, Ana Alonso Hellweg, Jasmin Fetter, 
Stephanie Remke, Simone Brander, Larissa Lienhard, Nina Cramer, Walter Ernst, Gianna 
Himmelsbach, Elia Wunderlin, Fredrik Pettersson, Jonas Eppler, Ursina Walther, Chantal 
Weibel, Desirée de Ferrars, Jessica Langer, Johanna Otto, Isolde Erny, Ladina Birolini, 
Florian Rothenbühler

Protokoll: Ladina Birolini
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1 Begrüssung
Co-Präsidentin Johanna Otto heisst die Anwesenden herzlich willkommen. Die 
Traktandenliste wird vorgestellt, es gibt keine Anmerkungen oder Ergänzungsvorschläge.

Beschluss: Die Traktandenliste wird einstimmig angenommen. 

2 Wahl der Stimmenzähler / Stimmenzählerinnen
Johanna Otto schlägt Florian Rothenbühler als Stimmenzähler vor. 

Beschluss: Florian Rothenbühler wird mit 26 Stimmen (einstimmig) gewählt. 

3 Abnahme des Protokolls der Mitgliederversammlung 2023
Es gibt keine Fragen oder Kommentare zum Protokoll der MV 2023. 

Beschluss: Das Protokoll wird einstimmig angenommen.

4 Genehmigung des Tätigkeitsberichtes 2023
Johanna Otto führt aus: Der Sihlentlastungsstollen wurde zweimal besichtigt. Die erste 
Besichtigung wurde durch die Masterstudierenden der Umweltingenieurwissenschaften 
organisiert. Da es so gut besucht war, wurde die Führung nochmals gebucht. Ein 
Rundgang durch das ETH Waldlabor im Juni wurde ebenfalls gemeinsam mit den 
Masterstudierenden der Umweltingenieurwissenschaften durchgeführt. Im Juni fand wie 
jedes Jahr der Anlass Berufswandel statt. Im August gab es eine Exkursion zur 
Limmatrevitalisierung und den online workshop «I am remarkable». Im September fand der
Vortrag des Start Up «reefs» von ETH Alumna Dr. Ulrike Pfreundt statt. 

Zwischenfrage von Daniel Schmidt: Werden künstliche Korallen von den Lebewesen 
akzeptiert?

Antwort von Johanna Otto: Ja, genau das ist die Idee des Start Up’s. Künstliche Korallen 
zu bauen, damit die Echten diese nutzen können und sich darauf vermehren.

Johanna Otto fährt weiter: Im Workshop «raus aus der bubble» wurde darüber diskutiert, 
wie man interessante Gespräche mit Leuten, welche komplett fremde Meinungen haben, 
führen kann. Die Berufseinstiegsveranstaltung fand auch dieses Jahr wieder Anfangs 
November statt und war sehr gut besucht. Einige Anlässe fanden nur im Rahmen des 
Vorstandes statt: Vorstandssitzung, Delegiertenversammlung, Austausch mit D-USYS & D-
BAUG.

Frage von Daniel Schmidt: Was ist der Unterschied zwischen den 
Umweltingenieurwissenschaften und den Umweltnaturwissenschaften?

Antwort von Johanna Otto: Die beiden Studiengänge sind historisch gewachsen, einer ist 
mehr an die technischen Studiengänge Bauingenieurwissenschaften und Geomatik 
angelehnt und ist dem D-BAUG angegliedert, der andere in den Systemwissenschaften 
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angesiedelt und im D-USYS zu verorten. Als ETH Alumni sind die Absolventen beider 
Studiengänge bei den Umwelt Alumni vereint. 

Frage von Henry Wöhrnschimmel: Werden die gut gelaufenen Veranstaltungen in diesem 
Jahr wiederholt?

Antwort von Johanna Otto: Ja, Berufseinstieg & Berufswandel werden definitiv wiederholt. 
Die Besichtigung des Shilentlastungsstollen wurde spontan letztes Jahr sehr zeitnah 
erneut durchgeführt.  Da im Vorstand immer sehr viele gute neue Ideen aufkommen, 
konzentrieren wir uns darauf neue Veranstaltungen durchzuführen, wiederholen aber gern 
Veranstaltungen, wenn wir merken, dass der Bedarf sehr hoch ist. Wenn jemand möchte, 
darf diese Person gerne selbst (mit Unterstützung durch den Vorstand) eine gute 
Veranstaltung erneut organisieren.

Beschluss: Der Tätigkeitsbericht des Vorstands wird einstimmig angenommen.

5 Genehmigung der Jahresrechnung 2023 und des 
Revisorenberichtes

Ursina Walther erläutert die Bilanz. Die Abweichungen zum Budget haben folgende 
Gründe: 

- Die Exkursion zur Eberhard AG musste verschoben werden, da die Anlage noch nicht in 
einem Zustand für eine Besichtigung war.

- Die Versicherung bei Mobiliar ist ausgelaufen. Neu bietet die ETH Alumni diesen 
Versicherungsschutz und die Versicherung muss nicht erneuert werden.

- Die Retraite war teurer als geplant, da bereits neue Vorstandsmitglieder mit einbezogen 
wurden und dabei waren. 

Die Revisorinnen fanden keine Beanstandungen in der Rechnung. Ein grosser Dank geht 
an Ramona Nüssli und Tabea Kropf, welche die Rechnung prüfen. 

Beschluss: Die Jahresrechnung & Revisionsbericht 2023 wird einstimmig mit einer 
Enthaltung angenommen. 

6 Aufnahme neuer Mitglieder
Johanna Otto führt aus, dass 2023 104 neue Mitglieder in die UA eingetreten sind, dies ist 
erfreulich. Die totale Mitgliederzahl liegt bei 2459. Die UA sind einer der grössten Vereine, 
die Zahl der neuen Mitglieder ist jedoch stark zurückgegangen. Teil der Erklärung: Wegen 
des neuen Datenschutzgesetzes darf die ETH die Absolventendaten nicht mehr direkt an 
die ETH Alumni weitergeben. Die Absolvent:innen müssen sich selbst aktiv registrieren: 
Sie erhalten deshalb alle einen Brief mit den Informationen zur Alumnivereinigung und eine
Aufforderung zur Anmeldung. Die ETH Alumni sind sich dieser schwierigen Situation 
bewusst und wollen zusammen mit der ETH nach Lösungen suchen, um die 
Mitgliederzahlen wieder zu steigern. 
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7 Verabschiedung Vorstandsmitglieder & Erneuerungs- und 
Ersatzwahlen Vorstand

Johanna Otto tritt nach 6 Jahren vom Co-Präsidium zurück. Chantal Weibel bedankt sich 
ganz herzlich für den unermüdlichen Einsatz und die vielen tollen Jahre als Co-
Präsidentin. Der Vorstand freut sich, dass Johanna Otto sich für den Vorstand zur 
Wiederwahl stellt (siehe unten). Da sich Marc Folini bis Juni im Sabbatical im Ausland 
befindet, wird Johanna Otto in Rücksprache mit Marc Folini das Co-Präsidium 
weiterführen, bis Marc Folini wieder in der Schweiz ist. 

Ursina Walther tritt nach 9 Jahren als Quästorin zurück. Johanna Otto bedankt sich ganz 
herzlich für den unermüdlichen Einsatz und die vielen tollen Jahre als Quästorin. Ursina 
Walther dankt ebenfalls.

Dimitrios Stamatelatos tritt ebenfalls zurück. Er hatte sich um den Versand des 
Stellenmails und die Webseite gekümmert. Ladina wird sich künftig um den Versand des 
Stellenmails kümmern und Marc um die Webseite. 

Die neuen Kanditat:innen für den Vorstand stellten sich kurz vor. Sowohl der Vorstand, wie 
auch das Co-Präsidium werden immer für 2 Jahre gewählt.

Zur Wiederwahl stellen sich: 

- Jonas Eppler

- Isolde Erny

- Johanna Otto

Neu kandidiert für das Co-Präsidium: Jessica Langer

Neu kandidieren für das Co-Quästorium: Elia Wunderlin und Fredrik Pettersson

Beschluss: Jessica Langer als Co-Präsidentin wird einstimmig gewählt.

Beschluss: Elia Wunderlin und Fredrik Pettersson als Co-Quästoren werden einstimmig 
gewählt.

Beschluss: Jonas Eppler, Isolde Erny und Johanna Otto werden einstimmig wieder in den 
Vorstand gewählt. 

8 Wahl der Rechnungsrevisorinnen 
Ramona Nüssli (bisher), Tabea Kropf (bisher), Ana Doberer (bisher, Ersatz) stellen sich zur
Wiederwahl. 

Es gibt keine Fragen der Teilnehmenden. 

Beschluss: Ramona Nüssli, Anna Doberer und Tabea Kropf werden einstimmig mit einer 
Enthaltung gewählt. 

4/6



9 ETH Alumni: Aktivitäten 2023 und Ausblick 2024
Jessica Langer führt aus: Seit Mai 2023 ist Jeannine Pilloud die neue Präsidentin der ETH 
Alumni (ETHA). Es sind viele neue Ideen vorhanden und Transformationsprojekte im 
Gang. Es gab und gibt einige Schwierigkeiten: Die Kommunikation der ETHA mit den 
Mitgliederorganisationen (MO) und, wie bereits bei den Mitgliederzahlen erwähnt, das 
neue Datenschutzgesetz. Eine intensivere Kommunikation wurde auch von den anderen 
MOs gefordert und wird nun auch bereits besser umgesetzt. Neu gibt es eine Knowledge 
Plattform, die ab sofort genutzt werden kann. Alle können sie gerne ausprobieren.

Bereits 2023 und im Verlaufen des Jahrs 2024 wird es einige personelle Wechsel in der 
Geschäftsstelle geben, da die Geschäftsstellen der ETHA an das neue Alumni 
Engagement Office angegliedert werden. Da man sich momentan in einer 
Transitionsphase befindet, läuft noch nicht alles einwandfrei. Es ist geplant, dass das 
myalumni-Portal im Herbst 2024 hoffentlich abgelöst wird.

Zwischenfrage von Daniel Schmidt: Ist schon bekannt, wie es dann aussehen wird? 

Antwort von Jessica Langer: Nein, davon ist noch nicht genau bekannt. Es wird zuerst 
zwei Testphasen geben.

Jessica Langer führt weiter aus: Der Austausch mit ETHA Vorstand war sehr schwierig und
die Kommunikation wurde beanstandet. Die ETHA Vorstand hat das Anliegen der MOs 
aufgenommen und es wurden diese und letzte Woche zwei Online Anlässe zum Austausch
über die Statutenanpassung und MO Vereinsreglemente durchgeführt. Zudem ist die 
Anpassung der Homepage bereits im Gang, wird aber noch weitergeführt.

Es gibt keine weiteren Fragen.

10 Budget 2024
Ursina Walther führt aus, dass ein höherer Beitrag bei ETHA ausgehandelt werden konnte,
da mehr grössere Anlässe geplant sind. Deshalb gibt es auch höhere Ausgaben. Dies gilt 
insbesondere für Vortrag von Anna Jelen, welcher sehr gut besucht war. 

Manchmal kämpfen wir mit den vorgegebenen Zahlen der ETHA. Es gibt jedoch auch ein 
extra Fonds, den wir beanspruchen können, falls einmal ein grösserer Anlass geplant wird.
Die ETHA sind gerne bereit, Veranstaltungen zu unterstützen. 

Der budgetierte Verlust von 5.- Fr. kann aus Reserven gedeckt werden.

Fragen gibt es keine.

Beschluss: Das Budget wird einstimmig angenommen. 
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11 Ausblick 2024-2025
Jessica Langer stellt das neue Jahresmotto vor: Rohstoffe. 

Zwischenfrage von Daniel Schmidt: Gibt es überhaupt noch Rohstoffe? 

Antwort von Johanna Otto: Ja, sonst wären wir wohl kaum noch hier. 

Antwort von Chantal Weibel: Wir verstehen auch dieses Mal das Jahresmotto nicht nur 
eng gefasst, sondern befassen uns mit verschiedensten Arten von Rohstoffen, 
beispielsweise als Upcycling oder Ressourcen von Menschen.

Folgende Anlässe sind bereits geplant: 

- Berufswandelanlass am 22. Mai 2024

- Design Thinking Workshop am 28. Mai 2024

- Wildkräuterexkursion am 8. Juni 2024

- Berufseinstiegsveranstaltung voraussichtlich wieder im November 2023 

- Führung bei Zweifel Chips voraussichtlich im Frühling 2025

- Weitere geplante Anlässe: Exkursion zur Eberhard AG, alternative 
Recyclingverfahren, nachhaltiges Bauen, Ressourcen im Weltall

Ideen und Vorschläge für weitere Anlässe können sehr gerne dem Vorstand mitgeteilt 
werden. Auch Eigeninitiativen sind sehr gewünscht. 

Anmeldungen für Anlässe mit definitivem Datum sind ab sofort im myalumni-Portal 
möglich.

12 Varia
keine

Für das Protokoll: 

Ladina Birolini

Für das Co-Präsidium:   
                       

Marc Folini Johanna Otto Jessica Langer
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